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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss, SWA/032/ XI 

Sitzung am : 09.03.2016 

Sitzungsort : Sitzungsraum Moorbek und Tarpenbek im 1. OG, Heidbergstr. 
101 - 111, 22846 Norderstedt (über den Betriebshof zu erreichen) 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 19:30 

 

Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Heideltraud Peihs 

Schriftführer/in : gez. Kim-Isabel Todt 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 09.03.2016 

 

Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Peihs, Heideltraud  

Teilnehmer  

 Andt, Bernd  
 Berbig, Miro  
 Bülow, René  
 Dittmayer, Heino für Frau Heyer 
 Doblinger, Hansjörg  
 Jäger, Thomas  
 Leiteritz, Gert  
 Loeck, Thorsten  
 Matthes, Uwe  
 Ramcke, Michael  
 Rudolph, Gerhard für Herrn Kiehm 
 Voß, Friedhelm  

Verwaltung  

 Todt, Kim-Isabel Fachbereich 113, Protokoll 

sonstige  

 Ewald, Anika Stadtwerke Norderstedt 
 Gengelbach, Axel Stadtwerke Norderstedt 
 Jeenicke, Hans Seniorenbeirat 
 Schroeder, Klaus-Peter Stadtvertreter 
 Seedorff, Jens Stadtwerke Norderstedt 
 Voigt, Michael Stadtwerke Norderstedt 
 Weirich, Theo Stadtwerke Norderstedt 
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Heyer, Gabriele  
 Kiehm, Bernd  
 Lunding, Arne  
 
 
Sonstige Teilnehmer 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 09.03.2016 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 24.02.2016 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 : B 16/0074 
Änderung der „Allgemeinen Preise für die Grundversorgung mit Erdgas“  
zum 01.07.2016 
 
TOP 6 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 7 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 7.1 :  
Bericht Herr Weirich - Quartalsbericht Energiemärkte 
 
TOP 7.2 :  
Bericht Herr Gengelbach - Besichtigung Windgasanlage 
 
TOP 7.3 :  
Bericht Herr Seedorff - ARRIBA 
 
TOP 7.4 :  
Anfrage Herr Dittmayer - Biomüll-Heizkraftwerk 
 
TOP 7.5 :  
Anfrage Herr Matthes - ARRIBA 
 
 
 
 



4 

4 
 
 

 

 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 8 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
TOP 8.1 :  
Bericht Herr Seedorff - Beantwortung der Anfrage von Herrn Becker zum Thema 
"Sponsoring HSV Eishockey" 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 09.03.2016 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Peihs eröffnet die Sitzung, stellt die form- und fristgerechte Ladung sowie die 
Beschlussfähigkeit bei 13 Mitgliedern fest. 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Herr Seedorff kündigt die Beantwortung einer nichtöffentlichen Anfrage an. Herr Ramcke 
kündigt eine nichtöffentliche Anfrage an. 
 
Abstimmung über die Nichtöffentlichkeit des TOPs 8: 
Bei 13 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
Abstimmung über die gesamte Tagesordnung: 
Bei 13 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 24.02.2016 
 
Frau Peihs berichtet, dass im nichtöffentlichen Teil der letzten Sitzung des 
Stadtwerkeausschusses keine Beschlüsse gefasst wurden. 
 
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Herr Wilfried Hübner, Am Wiesengrunde 7a, 22844 Norderstedt, stellt die Frage, warum das 
Haltestellenhäuschen, welches ehemals an der Ulzburger Straße, Ecke Erlengang, 
gestanden hat, nicht auf dem nahe gelegenen städtischen Parkplatz neu aufgebaut werden 
würde. 
 
Herr Gengelbach weist darauf hin, dass diesbezüglich der Ausschuss für Stadtentwicklung 
und Verkehr zuständig sei. Herr Hübner wendet sich an diesen. 
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Des Weiteren stellt Herr Hübner eine Frage zu dem Ableseverfahren der SmartMeter. Die 
Werkleitung antwortet direkt. 
 
Auch stellt Herr Hübner die Frage, ob es durch die Störung, welche bei seinem SmartMeter 
festgestellt wurde, zu einem erhöhten Verbrauch im Februar gekommen sei. 
Die Werkleitung sagt eine diesbezügliche Prüfung und Beantwortung zu. 
 
Herr Hübner ist mit der Veröffentlichung seiner persönlichen Daten einverstanden. 
 
 
Herr Andreas Adam, Ochsenzoller Straße, 22848 Norderstedt, stellt diverse Fragen zum See 
des Stadtparks. 
 
Frau Peihs weist darauf hin, dass Herr Adam im Stadtwerkeausschuss solche Fragen stellen 
solle, die den Stadtwerkeausschuss betreffen und dort beantwortet werden können. Bei den 
von Herrn Adam gestellten Fragen sei der Planungsausschuss zuständig. Herr Adam wendet 
sich an diesen. 
 
Herr Adam ist mit der Veröffentlichung seiner persönlichen Daten einverstanden. 
 
 
TOP 5: B 16/0074 
Änderung der „Allgemeinen Preise für die Grundversorgung mit Erdgas“  
zum 01.07.2016 
 
Fragen der Mitglieder werden durch die Werkleitung beantwortet. 
 
 
Beschluss: 
Die Änderung der „Allgemeinen Preise für die Grundversorgung mit Erdgas aus dem 
Versorgungsnetz der Stadtwerke Norderstedt“ wird aufgrund des Stadtvertreterbeschlusses 
vom 26.04.2016 mit Wirkung zum 01.07.2016 in der Fassung der Anlage zur Vorlage Nr. B 
16/0074 vorgenommen. 
 
Abstimmung: 
Bei 13 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
TOP 6:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
TOP 7:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 7.1:  
Bericht Herr Weirich - Quartalsbericht Energiemärkte 
 
Herr Weirich gibt den Quartalsbericht Energiemärkte als Anlage 1 zu Protokoll. 
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TOP 7.2:  
Bericht Herr Gengelbach - Besichtigung Windgasanlage 
 
Herr Gengelbach kündigt an, dass nun der 21.04.2016 von circa 10:00-15:00 Uhr als 
Besichtigungstermin für die Windgas Anlage Storage GmbH in Reitbrook / Hamburg 
feststehe. 
Eine offizielle Einladung zu dem o.g. Besichtigungstermin aller Mitglieder und 
stellvertretenden Mitglieder des Stadtwerkeausschusses folge in der nächsten Woche. 
Sofern weitere Mitglieder aus den Fraktionen an einem Besuch der Anlage interessiert seien, 
seien diese herzlich willkommen. 
 
 
TOP 7.3:  
Bericht Herr Seedorff - ARRIBA 
 
Herr Seedorff nimmt ausführlich Stellung zu den aktuellen Vorkommnissen (sexuelle 
Belästigung zweier Frauen) im ARRIBA (Anlage 2). 
Fragen der Mitglieder werden direkt durch Herrn Seedorff beantwortet. Der Ausschuss 
diskutiert. 
 
Seitens einiger Mitglieder werden die Gäste-Kommentare, welche auf der Facebook-Seite 
des ARRIBAs zu finden sind, kritisiert. Die Werkleitung erläutert, dass die Seite aktuell und 
auch zukünftig diesbezüglich kontrolliert/moderiert werde. 
 
 
 
TOP 7.4:  
Anfrage Herr Dittmayer - Biomüll-Heizkraftwerk 
 
Herr Dittmayer gibt folgende schriftliche Anfrage zum Thema „Biomüll-Heizkraftwerk“ zu 
Protokoll: 
 
„Prüfauftrag Biomüll-Heizkraftwerk 
Die FDP-Fraktion stellt folgenden Antrag: 
Das Betriebsamt, die Stadtwerke, das Amt Nachhaltiges Norderstedt werden beauftragt, die 
Machbarkeit, die Rentabilität und die Nachhaltigkeit des nachfolgend beschriebenen 
Projektes zu prüfen und dem Umweltausschuss die Ergebnisse schriftlich zu präsentieren. 
 
Die ENTRADE Energiesysteme AG entwickelt und realisiert mit agnion energy und weiteren 
Tochterunternehmen weltweit Kraftwerke für neuen Strom, Wärme oder Kälte aus alter 
Biomasse und Abfallstoffen. Über 50 Millionen Euro wurden in Forschung und Entwicklung 
investiert, um einen Prozess zu entwickeln, der günstige und saubere Energie überall auf der 
Welt wirtschaftlich aus relativ geringen Biomüllmassen erzeugen kann. Derzeit arbeiten 17 
Ingenieure in Österreich und Deutschland an Lösungen wie dem E3 für die ganze Welt. Alle 
Entrade Systeme sind Made in Germany und genügen nur den höchsten Ansprüchen an 
Qualität, Sicherheit und Leistung. 
 
Details können im Internet unter www.entrade.de nachgelesen werden. 
 
Begründung: 
Seit vielen Jahren ist die Stadt Norderstedt sehr rührig und aktiv in Sachen Energiewende 
und Nachhaltigkeit. Der Umwandlung vorhandener, „nachwachsender“ Ressourcen in 
Energie soll dabei besondere Aufmerksamkeit gewidmet werden. Dabei halten wir es für 
wichtig, dass hier keine Nahrungs- oder Futtermittel verwendet werden, sondern das ganz 
natürliche Aufkommen von Biomüll aus Norderstedt, sowie anderen geeigneten Stoffen, wie 
z.B. Laub, Grasschnitt etc., und somit Stoffe, die ohnehin anfallen, vor Ort eingesammelt 
werden und keinen Marktpreisen unterliegen. 
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Bislang scheiterten Bemühungen um ein Biomüll-Heizkraftwerk stets an den zum Betrieb 
notwendigen Mengen an Biomüll, die auf mindestens 20.-30.000 t/p.a. beziffert wurden. Hier 
hat eine Firma offensichtlich Systeme entwickelt, die dem Biomüll-Aufkommen in Norderstedt 
gerecht werden können.“ 
 
 
TOP 7.5:  
Anfrage Herr Matthes - ARRIBA 
 
Herr Matthes stellt folgende Anfrage: 
 
„Aufgrund der jüngsten Vorkommnisse wird die Werkleitung um schriftliche Beantwortung 
folgender Fragen gebeten: 
 

- Welche Sicherheitsbestimmungen und Verhaltensregeln haben seit 2008 für 
Besucher und Nutzer a) im gesamten Badbereich, b) im Bereich der Rutschen 
gegolten? 
 

- Mit welchen Maßnahmen (z.B. Videoüberwachung, Security etc.) und in welchem 
Umfang wurden diese umgesetzt? 

- Mit welchem Erfolg? 
 

- Welche Änderungen bzw. Erweiterungen sind seit dem jüngsten Zwischenfall neu 
geplant bzw. umgesetzt worden? 

 
- Gibt es weitere Vorschläge bzw. Wünsche zur Sicherheit, die von außen heran 

getragen wurden? 
 

- Wenn ja, welche hält die Werkleitung für mehr, welche für weniger geeignet und wie 
begründet sie dies? 

 
- Wo sieht die Werkleitung die Zuständigkeit bei der Beantwortung von Presseanfragen 

und Anfragen von Bürgern, die sich auf solche und andere Vorfälle bezogen haben 
oder beziehen würden?“ 

 
 
Herr Ramcke zieht seine nichtöffentliche Anfrage zurück, da diese zwischenzeitlich durch den 
Bericht von Herrn Seedorff beantwortet wurde.  
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